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本次演講很榮幸邀請到的是瑪莉亞福利基金會

的創辦人莊宏達醫師，莊醫師早年剛開始行醫時在

彰化基督教醫院擔任內科醫師，後來感到小兒科醫

師的缺乏以及對小兒醫學的重視在台中順天醫院才

再轉為小兒科醫師，認為預防勝於治療，有些的疾

病應該透過早期發現早期治療來避免很多的不幸。 

莊醫師早年鑑於障礙兒童無法得到適當的醫療

與教育， 以及感受父母孤軍奮鬥的辛苦，在社會各

界及政府的協助下，於民國 77 年成立瑪利亞基金

會。 並組成全國社福組織最大醫療復健團隊,提供障

礙者醫療復健、教育、職業訓練及就業輔導, 更深入

全國 2658 所小學進行生命教育，是台灣極少數能為

極弱小與極重度障礙兒童提供專業 療育的組織。 
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社長    林定嘉 

社長當選人兼行政 

管理主委 趙榮勤 

社員主委 方建義 

服務計劃主委 

張仲雄 

扶輪基金主委 

陳連春 

公關主委 顏亮光 

秘書    楊朝弘 

會計    楊金振 

糾察    林賢三 

聯誼    蔡振賢 

社刊主委 黃國恒 

理事 陳光龍、林定嘉、趙榮勤 

李兆祥、蔡振賢、陳連春 

蘇圀源、賴復進、方建義 

張仲雄、陳文熙、張立翰 
                                                                                
例會：每星期二下午六時卅分在 MEETING PLACE ：EVERY TUESDAY PM 6:30 AT 

永豐棧酒店大墩館 3 樓牡丹廳 TEMPUS HOTEL TAICHUNG (DADUN BUILDING) 3F PEONY  

通訊處：台中市五權路 2-3 號 8 樓 811 室 ADDRESS ：811,8F NO2-3,WU-CHUAN ROAD., TAICHUNG 

E-mail：rotary.tcse@msa.hinet.net 網址：http://www.rotarytcse.org.tw 

TEL：(04)22241212     FAX：(04)22248492 
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第第第第 2525252544449999 例會紀要例會紀要例會紀要例會紀要                文 / 社刊副主委 蔡孟璁(DENTIST)    
【認識身心障礙及其預防】 
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全台灣目前大約有 110 萬左右的身心障礙人士，佔台灣總人口

數的 5％左右，其中男性高於女性，比例約為 3：2，4，50 年前最多

數的身心障礙是小兒麻痺，但大約 30 年多前的廣泛使用疫苗後，現

在小兒麻痺的比例已經非常非常少了，現在的肢體障礙大部分都是

外傷造成的，其中很大的比例為脊椎受傷，視覺方面有些先天性白

內障的嬰兒，出生後三個月內一定要立即治療，否則就會終生失明，

智障的比例最高為唐氏症，另外還有自閉症，失智，甚至最嚴重的植物人，都是我們

社會上會看到的身心障礙人士，其中中度與重度的比例各佔 1/3，中度身心障礙還能透

過輔導與治療使其能有基本的自理能力，但重度身心障礙人士都需要專業專人的照顧

了，所以全台灣大約有 30 萬人的重度身心障礙人士需要我們照顧關懷，目前台灣社會

的照顧能力還是遠遠不足的。 

新生兒時期對我們人的成長是最重要的時刻，腦部發育在 2 歲時即發育成熟 80%，

但這段期間孩童並沒有溝通與自理的能力，大人必須特別注意，有些小病不重視，不

治療，拖延了就會有終身的影響，比如新生兒黃疸，如果沒有立刻治療將疸紅素降下

來，會造成核黃疸腦性麻痺，這都是可以預防的，幼兒也一定要按時接種預防針疫苗，

如卡介苗，麻疹，德國麻疹，水痘，白喉，百日咳，破傷風，日本腦炎等疫苗，這都

是一旦感染即可能造成一輩子的影響，一定要確實預防。日常照顧上為了避免小孩發

生意外，照顧的人不讓孩子離開視線是唯一的安全原則。 

最後莊醫師特別跟我們強調，請大家注意，小病就要就醫治療，不要小病拖成大

病，甚至陷入殘障，祝大家身體健康。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【【【【出席主委報告出席主委報告出席主委報告出席主委報告 03 月月月月 21 日日日日】】】】 

        社 員 數：68 名     名譽社員： 2 名       應  計  數：60 名     出      席：44 名 

資      深：  7 名     請        假： 1 名       缺       席 ：16 名     出 席 率：73% 

【【【【2549 次例會】】】】 

時        間：106 年 03 月 21 日(星期二) 晚間晚間晚間晚間 7：：：：00 鳴鐘開會鳴鐘開會鳴鐘開會鳴鐘開會      

地        點：永豐棧酒店(大墩館) 3F3F3F3F 牡丹廳牡丹廳牡丹廳牡丹廳 

節        目：專題演講 

演講題目：認識身心障礙及其預防 

演  講  者：莊宏達  先生 ( 瑪利亞社會福利基金會 董事長 、專任醫師 ) 

【【【【糾察報告糾察報告糾察報告糾察報告 –03 月月月月 21 日歡喜紅箱日歡喜紅箱日歡喜紅箱日歡喜紅箱】】】】 

＊歡迎莊醫師精彩演講。 ＊歡迎 BRAIN 夫人來社參加例會。 

PETER 社長 $1,000 BUILDING $1,000 JIN $1,000 YOUNG $1,000 

DRAGON P.P. $500 LIFTING $500 PAPER P.P. $500 HEALTH P.P. $500 
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第第第第 2550255025502550 例會紀要例會紀要例會紀要例會紀要                    
【國際扶輪 3460 地區第 39 屆地區年會】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

本次例會調整至 3 月 25-26 日(星期六、日)假中興大學惠蓀堂參加「國際扶輪

3460 地區 2016-17 年度第卅九屆地區年會」。今年度是國際扶輪 3460 地區最後一次辦

年會，明年度 3460 地區將劃分為 3461 及 3462 兩地區，本社也將被分至 3461 地區 B-

1 分區。 

也至於此，地區年會今年度以“歡樂滿扶輪”為主軸，中午有傳統美食、報到註

冊時段播放地區扶輪八大主題活動影片及扶輪回顧展。場內二天活動中除了年會地區

現況報告、分組討論等制定行程外，節目上也安排了彰化女中儀隊表演、國立台灣交

響樂團附設青年交響樂團、鳥與水舞集…等精彩表演，另邀請了台積電文教基金會志

工社社長 張淑芬女士專題演講「終身學習」。戶外熱鬧滾滾，年會擴大了友誼商店的

規模，在蕯克斯風演奏聲中、現沖咖啡香氣彌漫，充滿優閒的氛圍。 

        本社依理事會決議採社友 100%報名、夫人自由報名參加，共報名 96 位社友及夫

人，二天出席約 65 位左右，出席率創歷年之高，感謝社友及夫人熱情參與。也恭喜

WATER 社友摸彩獲得幸運獎禮券。活動在社長及秘書親切招呼中順利圓滿。 

本社榮獲國際扶輪本社榮獲國際扶輪本社榮獲國際扶輪本社榮獲國際扶輪 3460 地區團體獎項如下地區團體獎項如下地區團體獎項如下地區團體獎項如下：：：： 

RI 社長獎、社務發展卓越獎、扶輪感動推展獎、社員成長卓越獎、扶輪傑出網站獎、

優良社刊獎、國際服務獎、社區卓越獎、扶輪之子認養傑出獎、新世代服務獎、 

公共關係獎、中華扶輪教育基金會百萬功勞晉級獎、中華扶輪教育基金會貢獻獎、 

扶輪基金貢獻獎、社友地區年會 100%參與。 

HUNTER $500 LASER $500 PUNCH $500 STEVEN $500 

OIL $500 RUBBER $500 ERISON $500 HEART $500 

FLOUR P.P. $500 BRAIN 夫人 $500   

 

BRAIN $1,000--------- 歡迎好友莊醫師蒞社精彩演講。 

AUDIT P.P. $500----- 歡迎好鄰居莊醫師來社演講。 

TEA $100--------------- 早退。 

本次例會紅箱合計  $12,600 
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~~~~年會照片集錦年會照片集錦年會照片集錦年會照片集錦~~~~    
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【【【【2550 次例會】】】】 

106 年 3 月 28 日(星期二) 例會調整至例會調整至例會調整至例會調整至 3 月月月月 25-26 日日日日(星期六星期六星期六星期六、、、、日日日日) 舉辦舉辦舉辦舉辦 

國際扶輪國際扶輪國際扶輪國際扶輪 3460346034603460 地區第地區第地區第地區第 39393939 屆地區年會屆地區年會屆地區年會屆地區年會 

日    期：3 月 25 日(星期六) 

上午  11：00-12：40 傳統美食(電機館) 

11：20-13：00 報到、註冊、聯誼 

                    3 月 26 日(星期日)早上 9：00 鳴鐘開會 

地    點：中興大學惠蓀堂 

請全體社友、及已報名之夫人踴躍出席參加! 

    

【【【【上週例會上週例會上週例會上週例會】】】】2552 次例會 

106 年 4 月 11 日(星期二)例會例會例會例會，，，，因因因因 4 月月月月 6-11 日組團參加日組團參加日組團參加日組團參加 

日本岡西南社授証日本岡西南社授証日本岡西南社授証日本岡西南社授証 48 週年慶典週年慶典週年慶典週年慶典，，，，休會乙次休會乙次休會乙次休會乙次。。。。 

【【【【本週例會本週例會本週例會本週例會】】】】2553 次例會 

時        間：106 年 4 月 18 日(星期二) 晚間晚間晚間晚間 7：：：：00 鳴鐘開會鳴鐘開會鳴鐘開會鳴鐘開會      

地        點：永豐棧酒店(大墩館) 3F3F3F3F 牡丹廳牡丹廳牡丹廳牡丹廳 

節        目：專題演講 

演講題目：I see youI see youI see youI see you 

演  講  者：許志瑋  先生 (臺中市立安和國民中學校長 ) 

本週演講內容預告… 
世界一直在變~學校教育應該要做的事是甚麼? 

【自勵自勉．看見未來領導實踐】 

   蒙特梭利說：｢釋放孩子的潛能，你就可以讓他成為我們未來的世界。｣

學校教育的目的不是只有一條直線，而是拉一條橫線，讓每個人去找到一個

對的隊伍，然後想辦法把每個人排到最前面；讓他找到他有能力做、而且喜

歡做的事情。 

  志瑋有幸擔任安和國中的校長，我希望學校能讓學生從十三歲起看見自

己、看見未來，進而能面對問題、挑戰自我，更能發揮己力關懷社會、關愛

地球。同時，學校也要讓所有親師生在實踐生涯理想的過程中，擁有幸福

感，懷抱信念，彼此共學、共好。 

  關注弱勢學生是個人從事學校教育的初心，在未來，能夠幫助更多學生

與家庭使他們能在學習中得到最好的照顧與公平的機會；能夠激勵更多老師

有自信與活力的投入教育工作，並透過課程設計展現教學創意；能夠鼓勵親

師生合作納入優質社區資源促進學校與社區共榮；能夠發揮領導力將教育理

念擘劃成學校經營策略，讓學校因我的存在而更美好。 
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【【【【社務訊息社務訊息社務訊息社務訊息】】】】    

 恭喜！JIN、LASER、ROBERT 三人已高中東海大學 EMBA CEO 組！ 

 恭喜!TEXTILE P.P.公子閔正(台中市政社社長 VINCENT)將於 106 年 5 月 28 日(星期

日)下午六時假台中林酒店 3 樓國際廳舉行結婚喜宴，TEXTILE P.P.及夫人邀請全體

社友、夫人蒞臨分享喜悅。 

 恭喜!CHUNG SHIN P.P.大千金「廖珮君小兒專科診所」要開業了! 學成開業，青出

於藍。CHUNG SHIN 夫人感謝大家的支持及關注，並歡迎時常上網 fb 按個讚~  

【【【【下週例會下週例會下週例會下週例會】】】】2554 例會 

106 年 4 月 25 日(星期二) 例會調整至 4 月 29-30 日(星期六、日) 

參加「第四十九屆台灣四東社聯合例會 暨 春季二日遊」 

日        期：106 年 4 月 29-30 日 (星期六、日) 

四東晚會：高雄國賓飯店 2F 國際廳 

台中東南扶輪社四東春季二日遊 
第一天：4 月 29 日(星期六) 

06：20 自由路舊市政府          6：30 美術館三台巴士同時出發 

09:00-09:30 信誼球場集合 

09:30-10:30 路程，出發前往屏東三地門(3 號國道，下長治交流道) 

10:30-11:30 

 

11:30-12:30 

12:30-12:45 前往禮納里部落(李金龍理事長0925043288) 

12:45-13:15 好茶部落迎賓舞蹈(籃球場旁) 

13:15-14:00 好茶部落導覽(分成五團) 

14:00-14:10 步行前往禮納里藝術中心(1n1文創空間) 

14:10-15:00 獵人學校及咖啡DIY課程(同時品嘗德文咖啡) 

15:00-16:00 返程，前往高雄國賓飯店(休息) 

17:30-18:00 雞尾酒會 / 註冊.聯誼 

18:10 鳴鐘開會 

第二天：4 月 30 日(星期日) 

07：00 高雄港都(晨喚)港都風情~享用飯店精美早餐! 

09：30-11：20   淨園機場咖啡休閒農場 

12：00 午餐/左營劉家酸菜白肉鍋 

14：30-16：30  搭七股龍海號遊瀉湖生態 

17：30~ 晚餐/世華廚藝餐廳-國道 1 號北上�台中快樂賦歸~回溫暖的家! 
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 本社社區服務活動-贊助「臺中市達觀國小辦理英語社團及口簧琴教學計畫」捐贈儀

式於 106 年 4 月 21 日(星期五)下午 2：00-4：00 假達觀國小(台中市和平區達觀里東

崎路一段育英巷 6 號)舉行，請欲參加之社友、夫人儘速向佳惠報名。 

 第二次家庭懇談會將於 3 月至 5 月舉辦，請各組組長開始籌劃，自由選擇地點，並 

邀請夫人一同參與，不論出席與否，費用以各組家庭數均攤。  

 第三組家庭懇談會謹訂於 4 月 25 日(星期二)晚間 6：30 假品虹橋滬川料理惠文旗艦

店餐廳舉行，本次家庭懇談會邀請夫人一同參加，敬請踴躍出席。 

 第一組家庭懇談會謹訂於 5 月 6 日(星期六) 中午 12：00 假台中擔仔麵 總店舉行，本

次家庭懇談會邀請夫人一同參加，敬請踴躍出席。 
 第二組家庭懇談會謹訂於 5 月 22 日(一)晚間 6：30 假金悅軒餐廳東方美人廳舉行，

本次家庭懇談會邀請夫人一同參加，敬請踴躍出席。 

 七月份新年度印製扶輪名片若有欲印製者，請於 4/30 前向佳惠登記。 

組別 組 長 出席社員 

第一組 賴復進 
黃昭欽、林茂柏、江進助、陳連春、賴通仕、林賢三、林五爵、 

陳龍富、沈勝漳、蔡孟璁、郭國慶、賴復進、張本華 

第二組 梁繼昌 
梁榮輝、張仲雄、羅德誠、劉明洲、黃國恒、蘇圀源、黃演禮、 

王錦龍、李原彰、李潢漳、賴志鴻、梁繼昌、許枝旺 

第三組 吳育成 
陳光龍、方建義、顏亮光、趙榮勤、王文義、王水樹、吳盈達、 

江耀亭、廖進生、林丕弘、陳紹良、楊輝煌、吳育成、林群凱 

第四組 蔡本全 
蔡裕芳、洪平二、吳傳森、陳金德、黃森隆、歐太陽 

陳文熙、林宜全、范志來、陳永泉、蔡本全、林永誠 

第五組 陳能輝 
李兆祥、張立翰、陳水金、楊金振、吳惇萍、徐文乾、趙博玟、 

房宗儀、杜義龍、孫國明、簡本昌、陳能輝、王漢斌 
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 明年度 49 屆將繼續推動扶輪之子計劃，歡迎社友們共襄盛舉踴躍認養清寒學子，為

期三年 49 屆-51 屆，每年 12000 元 /位。請於 4/30 前向佳惠登記。 

 明年度保羅哈理斯之友捐款美金 1000 元及 RI 小額捐款 EREY 美金 100 元，開放登

記。請於 4/30 前向佳惠登記。 

同好會活動訊息 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

賀! 本社愛跑隊參加 2017 扶輪盃

馬拉松接力賽扶輪團體組冠軍照片

登上總監月訊 2 月號封面!! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

愛跑隊：四月份分別有 4 月 23 日東大練跑；4 月 30 日四東聯誼練跑。  

並於 5 月 9 日母親節女賓夕頒發 228 參賽者獎品(按摩滾輪組）； 

今年愛跑隊隊員贈品（瑜珈墊）；228 冠軍隊伍獎品（運動外套與鞋子） 

提醒隊員當天記得出席領取或委託社友代領！ 

讀書會：四月份讀書會謹訂於 4 月 28 日(星期五)晚間 7：30 假 TOM P.P.住家舉   

行，本次閱讀「被扭曲的台灣史」歡迎踴躍參加。 

長笛團：長笛團５月份練習時間為 5 月 2 日(星期二)、5 月 16 日(星期二)…晚上   

7：00 假 WATER 公司會議   室上課，請團員準時出席參加。 

合唱團：五月份團練時間為 5 月 2 日(星期二)、5 月 9 日(星期二)、5 月 23 日(星期   

二)下午 3：30-5： 30 假大墩文化中心音樂教室舉行，歡迎踴躍出席參 

加。 

蕯克斯風團：本年度練習時間為每月第一、三週，週一晚上 7：30-9：00，地點假 

           久馨(股)公司(台中市工業區 8 路 15 號二樓會議室)，下次練習時間為 

5 月 8 日(星期一)，請團員踴躍參加。 
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社區服務活動報導… 
【「愛在台灣．希望暖暖」親子教育活動】【「愛在台灣．希望暖暖」親子教育活動】【「愛在台灣．希望暖暖」親子教育活動】【「愛在台灣．希望暖暖」親子教育活動】    

由本社贊助社團法人台中市婦幼關懷成長協會辦之「愛在台灣．希

望暖暖」─親子教育活動已於 106 年 3 月 18 日（星期六）上午 10：30

假臺中市西屯區逢甲公園完成頒贈活動，本社贊助經費新台幣陸萬元正。 

此社區服務活動宗旨在於由「親子互動」活動中，為良好種下愛的品格教育。活

動召集鄰近小學的低收入戶及特殊狀況家庭童撫養人，透過方案計畫的進行親子教育

與品格活動，讓學員認知並實踐如何表達感恩養育之情，並促進學員們的品格成長 。 

 

 

 

 

 
 

 
 

【聯合贊助台中基層棒球捐贈儀式】【聯合贊助台中基層棒球捐贈儀式】【聯合贊助台中基層棒球捐贈儀式】【聯合贊助台中基層棒球捐贈儀式】    

由惠來社主辦 1-2、1-6 分區等 14 社

共同捐贈台中市 15 所有棒球隊的學

校經費，捐贈儀式和正式職棒比賽觀

賞已於 106 年 3 月 18 日（星期六）下午 4:00 註冊聯

誼 4:30 捐贈 17:05 開球，地點假臺中洲際棒球場，

感謝社友當天出席力挺，活動圓滿舉行。 
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扶輪小知識… 
STAR 座談會 

文 / 台中中州扶輪社林遠宏(MEDICO) 

轉載自中州扶輪社社刊 2017.3.1 

去年八月和十一月舉辦過二次 STAR 座談會，今天是 2016～17

年度的第三次座談會，是中州社創社以來舉辦次數最多的年度，感

謝本年度領導團隊的用心。 

八月份以「什麼是扶輪？」為題，談到扶輪宗旨、四大考驗、服務哲學，並強調職業

服務是扶輪的原點。 

十一月份提出一些扶輪的傳統文化，談到扶輪社員的稱呼、選舉文化、總監的產

生與職責、扶輪名、家庭懇談會等。 

以上二次的內容經過整理，分別登載在第 8 期與 17 期的社刊，有興趣的社友可以向幹

事小姐索取。 

今天再提出幾點扶輪傳統文化，來與大家相互切磋。 

§§§§        首先來談首先來談首先來談首先來談「「「「為何不可利用扶輪名義來從事商業活動為何不可利用扶輪名義來從事商業活動為何不可利用扶輪名義來從事商業活動為何不可利用扶輪名義來從事商業活動？」？」？」？」    

   扶輪並不反對社員賺錢，只是要用扶輪的精神，以扶輪的方法去賺錢，而不是用扶

輪的名義。 

每一筆交易如果都能顧及到扶輪的精神，用扶輪的方法，換言之，處處都能站在

對方的立場來考量事情，兼顧職業倫理道德，提供顧客最好的服務，久而久之，就能

博得顧客的信賴，近悅遠來，錢自然就滾滾而來，到時想擋都擋不住，何須再去冒用

扶輪的名義？ 

扶輪社員不需靠扶輪社來提高自己的聲望，而是扶輪社要靠扶輪社員來提高扶輪

社的聲望。如果扶輪社員只想沾扶輪社的光，而自己不能發光發熱，扶輪社終有一天

會黯然無光。社員只顧著用扶輪的名義，而悖離了扶輪精神。只顧著利而忘了義，就

像殺雞取卵一樣，路會越走越窄，而走上絕路，不但自己遭人唾棄，扶輪社也會因你

而蒙羞。 

幾年前一位友社社友就是冒用扶輪名義做生意的典型例子，他毛遂自薦，來本社

演講，談的不是講題上的生物科技，而是大言不慚地推銷他的健康食品。他利用扶輪

社友的名份，講不出半點生物科技的學理，卻一再吹噓他所經銷之健康食品的神效，

一付街頭打拳賣膏藥之王祿仙的模樣，白白糟踏了中州社友一個晚上的例會時間。 

  我無法認同扶輪社員這樣的作為，公開譴責，並向他所屬的扶輪社反映，他腦羞

成怒，到我診所興師問罪，我趁機為他上了一堂扶輪課。但牛牽到北京也是牛，最後

悻悻然離去，聽說後來他在該社無法立足，終而退社。 

二、三年前我在西屯路住宅旁買了一塊地做為後面的通路，價款只有一千多萬，

但對我己是天文數字。由於當時己實施實價登錄和履約保證，過戶手續無法由我指定
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的代書承辦，同時也怕由我出面接洽，對方會再趁機哄抬價錢。遇到這個難題，我首

先就想到 Mirror，他先詳細瞭解一切狀況，並問清是由那家仲介公司介紹後，告訴我這

是小 Case，他會負責幫忙。 

  簽約當天，他帶了一位公司的代書，提早到仲介公司等我，看到仲介公司的老闆

將他奉為上賓，我才終於知道他在業界的份量。Mirror 對他的代書面授機宜後，請代書

陪同我內人到三樓與地主簽約，他則陪著我在二樓的 VIP Room 泡茶聊天。 

  不多久，過戶手續辦理完竣，公司小姐將所有文件送來，並退給我數仟元的費用，

說是 Mirror 交待。Mirror 將這件事當成是他自己的事情，將利置之度外，只求事情能夠

辦得盡善盡美，這樣的服務品質，直到今天我一直期待能有機會再讓他服務。Mirror 是

從偏僻的東石魚村赤手空拳來到台中落腳，靠的就是認真、打拼、誠信，還有一股處

處為別人設想的服務熱忱，不出幾年聲名遠播，直到今天他的企業版圖己從零變成了

無限大。 

今晚我原本不該來參加例會，因為左眼在 23 日才開刀，還在感染的危險期，但節

目早己排定，也只好硬著頭皮趕來。 

  舊歷年底，1 月 5 日我請 Cornea 先為我的右眼開刀，沒想到因為我們每個禮拜見

面一次，比親兄弟還親，他因而有所顧慮，希望介紹其他的醫生為我開刀。 

  十多年來，包括我的病人和親友，只要有眼科方面，尤其是白內障的開刀，我都

會介紹到姚眼科，大家也都讚不絕口，沒想到病人換成是我，他卻猶豫了起來。我告

訴他：「我對你有絕對的信心，為何你對自己沒有信心？」在我的堅持下，他終於接

受我的付託。 

  1 月 5 日開刀、1 月 7 日愛心園遊會，Emold 社長說 10:40 拍照，我一分不差，到現

場拍個照馬上就離開。沒想到 Cornea 看到 FB 上的照片，馬上來電關切。過沒幾天，1-

5 分區球賽，他看到分組表上有我的名字，及時表示不宜。在他的關照下，右眼的手術

順利，並約好 2 月 16 日再開左眼，可是 15 日例會後回家，就接到他的電話，因為用

餐時發現我有感冒的症狀，他建議我不必急於一時，因此順延到 23 日。 

  今晚他知道我不能不來，但又擔心萬一感染會很麻煩，特地專程接送，以免搭

BRT 受感染。因為有他的關心，使我人生從黑白變彩色，從平面變立體，藉此機會，

我要對他說聲謝謝。 

  Cornea 身為醫生而能視病如親，這是扶輪職業服務的最佳典範，他以扶輪的方法

和精湛的醫術來經營他的眼科診所，他無需用扶輪的名義與一般商業的手法，自然而

然就成為中台灣的眼科名醫。他不必沾扶輪之光，反而是中州社因為有他而提高了聲

望。 

§§§§        接著來談談一些扶輪體制外的架構和活動接著來談談一些扶輪體制外的架構和活動接著來談談一些扶輪體制外的架構和活動接著來談談一些扶輪體制外的架構和活動。。。。    

   為了增進聯誼，扶輪社在理事會的同意下，得以成立各種體制外的組織或舉辦各種

活動，如內輪會、高爾夫球隊、登山隊、中秋晚會、新春晚會…等，雖然是體制外，
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還是不能悖離扶輪的精神。 

   內輪會是最常見的附隨組織，依我的經驗，內輪如不動，外輪動起來就不會很滑溜，

深深影響社務的運作，因此每社都會提撥一些經費，由社長與祕書夫人擔任會長、副

會長，並遴選一位總幹事來推動會務。 

高爾夫球隊也是一樣，設有主委、副主委、總幹事，同樣會有幾萬元的經費補助。 

   這些各社幾乎都有的附隨組織，一般都定有內規，只要照著規定行事，就不會有什

麼枝節。另外，一般婚喪喜慶，扶輪社都訂有應酬公約，讓社友對禮金、奠儀、花籃

等有所遵循。 

至於其他的活動，為了可長可久，達到增進友誼的目的，最好也要有所規範，才

能達到公平合理，使得皆大歡喜。 

我覺得中州社有許多規範，都值得做為他社的借鏡。就像內輪會的年終插花，出

席的社友夫人免費，其他親友或個人多出的份量，就該負擔花材的費用。 

中州社春秋兩季的旅遊也有很好的規範，只要社友參加，每個家庭補助定額的旅

費，再依參加人數以人頭計，共同分攤所有的費用，權利與義務均等，大家都玩得很

盡興。 

  有些社就不是這樣，三叔公、四嬸婆都來參加，一家就佔了七、八人，費用由全

體社友來負擔，久而久之，不平則鳴，一定會有聲音出來，多少會影響社內的和諧。 

一般晚會的場合也是一樣，除了社友夫婦，其他參加的親友就該分攤費用，因為

扶輪社畢竟不是生產盈利的單位，而是由社友出錢來做公益的社團，經費有限，一分

一毫都不能夠糟踏。事實上，該與不該，社友心中都有一把尺，應該都能分辨。到底

是哪一把尺呢？就是每次例會社長都會帶領大家複誦的四大考驗。 

  我們所想、所說、所做的事應先捫心自問： 

  是否一切屬於真實？是否各方得到公平？是否促進親善友誼？是否兼顧彼此利益？ 

Emold 社長最近就要舉辦他千金的文定喜宴，我建議明確註明只邀請社友夫婦，別

再含糊寫上闔家光臨，登記的社友一定要來，沒登記的社友千萬不要成為不速之客，

登記多少人，準備多少座位，不要再有暴桌或空下很多桌的情況，使得賓主盡歡。 

§§§§        扶輪徽章之使用扶輪徽章之使用扶輪徽章之使用扶輪徽章之使用    

RI 己就扶輪徽章為智慧財產標誌之登記，為國際扶輪之智慧財產權，不得任意使

用。 

  依國際扶輪章程第十三章之規定，扶輪社員授予佩帶扶輪徽章之權，在其個人所使

用之物品，均可使用扶輪徽章，但不得做為任何商業目的之使用。譬如在營業場所、

事業用品或個人名片上，皆不得使用。 

扶輪社員佩帶扶輪徽章，與其說是一種權利，對外表示自己是扶輪社員，不如說

是一種責任，是對自己的一種警惕。亦即自己的所想、所說、所做是否符合職業倫理、

扶輪精神及四大考驗等之道德規範。 
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從這一點來說，一顆小小的徽章，可就比千斤重擔還重。記得我剛入社的時候，

看到一些年長的扶輪前輩，偶爾不得不到風月場所去應酬的時候，都會先將扶輪徽章

卸下，事後再將徽章掛上，以免沾辱了扶輪的清譽。 

由於曾經看過這樣的先例，我甘脆就不掛扶輪徽，因為三不五時我還是會多喝幾

杯，酒後說一些逾越扶輪人本份的醉言醉語，深怕影響了扶輪的形象。 

或許有人會問，那你什麼時候才會掛上扶輪徽？但願有一天，修持到隨心所欲而

不踰矩，能真正成為一位扶輪人的時候，我還是會掛上扶輪徽。 

§§§§        扶輪社員該有的風範扶輪社員該有的風範扶輪社員該有的風範扶輪社員該有的風範    

    範圍廣、時間有限，只談一些容易被忽略的部份。 

    人生有三項事無法逞強無錢無力無學問。 

當然能夠成為一位扶輪社員，想必都是有錢、有力、有學問，但人外有人，天外

有天，你有錢，總有人比你更有錢。來扶輪是為了交朋友，享受一般社會上所沒有的

扶輪友誼，也就是沒有利害關係，沒有階級之分、沒有你爭我鬥的人際關係。 

大家互相比來比去，人比人氣死人，最後總會傷了和氣。我認為在扶輪什麼都不

要比，唯一能比的就是誰的修養好、人格高尚。因為修養好、人格高尚不會受到嫉妒

與排斥，進而還會受到尊敬與喜愛，對扶輪的友誼與和諧有很大的幫助。 

某社，有幾位社友夫人總愛打點得珠光寶氣，說長論短，使得一些比較樸素的夫

人最後就不再出席內輪會的活動。事實上，秀外慧中本身就會飄散出一股令人心儀的

風采，何須綾羅綢緞或翡翠鑽石來加以裝飾？ 

通常正式的場合，有些社往往會要求社友穿著正式的服裝，穿西裝打領帶，因為

過份邋遢或隨便，會讓人有不受尊重的感覺，當然有些社友直接從工作場所趕著來參

加例會，倒也無可厚非，不過一般的傳統是要求端莊整潔，但不必刻意穿著一些名牌

的服飾，來突顯身價不凡。 

   我平常總是穿著繡有中州社 Logo 的襯衫，或許我的言談舉止並不粗俗，經

常會有人問我這牌的襯衫應該價值不斐吧！事實上，每件只要 1200 元，本社每年都會

當成全勤的獎品，因為我每年出席都是 100%，家裡還有好幾件尚未拆封。 

§§§§        扶輪社員宜應避免的事項扶輪社員宜應避免的事項扶輪社員宜應避免的事項扶輪社員宜應避免的事項    

扶輪以聯誼、服務為目的，不是以利益為導向的社團，相互間的往來希望盡量能

避免利益的糾葛。 

  社友間最好不要有金錢上的往來，譬如借貸、相互投資或招攬的行為（好比互助

會、直銷等）。古云：「仁義莫交財，交財仁義絕。」，我在扶輪待了卅多年，看到

許多交財絕義的鮮活例子，最後都是反目成仇，嚴重傷害社友之間的友誼。 

莊子說：「魚相忘於江湖，人相忘於道術。」魚在水中能得到滋養，適得其所，

各游各的，人在道義中能自在自得，毫無扞格，可以你我兩忘，不用那麼黏膩，是以

君子之交淡如水，可是淡以親，雖然沒有像以利相交般地掛在嘴裡、寫在臉上，卻牢

牢地繫在內心裡頭，成為莫逆之交。 
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朋友有通財之義，對方真的很困難，就當成是一時的救急，但千萬不要成為經常

性的借貸關係，甚至貪求對方的利息，最後一定會傷了和氣。 

至於投資，想必都帶有風險。真正賺錢的事業，何須找人投資來分一杯羮？我曾

經跟 Formula 開玩笑說，培力股票上市的時候，千萬不要忘了告訴我一聲。可是大家想

想，他又不缺錢，製藥又是一本萬利，他怎會傻到去發行股票，讓投資大眾來蠶食穩

賺不賠的事業？ 

說到直銷，美其名是避免中間的剝削，但事實上這種老鼠會形式的促銷，都是為

了穩住上線的既得利益，不得不罔顧品質，去招攬他的下線，與扶輪職業服務的精神

完全違背。真正以扶輪精神、用扶輪方法來經營的事業，你拿著錢去排隊，往往還買

不到，他何須費盡心機去招攬？身為扶輪社員，不但不該去經營，也應該拒絕這種招

攬。 

§§§§        EmoldEmoldEmoldEmold 社長問社長問社長問社長問：「：「：「：「為何捐款單有紅色為何捐款單有紅色為何捐款單有紅色為何捐款單有紅色，，，，也有白色也有白色也有白色也有白色？」？」？」？」    

過去的習慣是 Fine 就填紅單，Donate 就填白單。Fine 翻成「罰款」，事實上扶輪

社不可能有罰款這件事。我認為日本稱為ニコニコ（歡喜）非常貼切。社員只要覺得

有什麼高興的事情值得與社友分享，就會寫上一筆。 

  糾察也可利用ニコニコ來炒熱例會的氣氛，比如 Concrete 前幾天 18 洞打了三洞

Birdie，Paul 連續兩週抽中出席獎，糾察 Cornea 就遞上一張紅單，使得皆大歡喜。在國

外ニコニコ大都是 1-2 塊美金，中州社友比較大方，500～1000 元都有，Emold 社長每

次例會都是 2000 元，可能想藉此挹注拮据的社務經費。但只要能力所及，倒也無妨，

不過在國外ニコニコ的費用都必須用在社會服務，不能挪為一般的社務開銷，值得我

們借鏡。 
 

 

-東南扶青團例會節目預告- 
日
期 

次數 節目內容 演講者 
例會分組 
參加社友 

04 
月 
19 
日 

(三) 

717 

主題：電影文化與生活品味 
人生如戲，戲如人生。 
電影的幕前 看似曲折的劇情，也反映
著人生的場景，讓文總經理與我們分
享怎麼樣看到電影的點線面。 

魚可國際顧問 
有限公司 
總經理 文蓓蓓 

OSCAR 

DENTIST 

STEVEN 

MYANMAR 
 

05 
月 
03 
日 

(三) 

718 

主題：年度回顧暨 OB 典禮 
即將 OB 的團員，感謝你們的付出，
讓我們一齊回顧 1617 年度所經歷的活
動，那些共同創造的回憶將永遠鮮
明。 

團長 羅政揚  JIN 

SCHOOL 

SENDAY 

B.C 

SPACE 

 


